

¿Templo o tiempo?

Hoy se usa la conjugación regular, que es la más recomendable

En columna de la semana pasada, me referí a **funcionario público** como una redundancia. Ahora se me ocurre lo siguiente: Cuando los políticos hablan de funcionario público ellos, invariablemente, se refieren a funcionarios de alto nivel. Entonces ¿por qué no evitar la redundancia y decir **funcionarios de alto nivel** y problema resuelto?

Trancar: Con mucha frecuencia oigo expresiones como: *Tranca la puerta*, en vez de decir: *Cierra la puerta*, que es lo normal. En una estación de televisión nacional estaba una señora periodista dirigiendo un programa sumamente importante, y fue interrumpida por el timbre de un teléfono que estaba a su lado. Ella, con cara y voz de disgusto, por ser interrumpida, levantó el auxiliar y a grito pelado repitió lo siguiente: ¡*Tranca!*, ¡*Tranca!*, ¡*Tranca!* ¡Qué vergoña! El Diccionario de la Academia define el verbo trancar como "*Cerrar una puerta con una tranca o un cerrojo*". Así son las cosas y *Más gallo no canta un claro*

Ignaro significa que no tiene noticias de las cosas

Navidad. Como tenemos frente a nosotros las fiestas navideñas, vale la pena recordar un par de errores que pululan en esta época del año. Ellos son: **Navidad**, que es una palabra que siempre debe ir con letra inicial mayúscula, como la está viendo escrita en este mismo mensaje. La segunda es que en las tarjetas que suelen llegarnos en esta época del año, la palabra ti, aparece frecuentemente acentuada, lo cual es un error *horripilipantoso*, que debe ser desterrado de nuestros mensajes

Templar. ¿**Yo templo o yo tiempo?** Este verbo, es regular en el español culto: *templo, templas, etc. El sol suavísimo temple la atmósfera de un enero seco y frío. Estas cosas destemplan un poco los nervios*. No obstante, aún pervive, especialmente en América, la conjugación irregular según el modelo de acertar: *esto es, tiempo, (des)tiemplos, etc.*, conjugación general en el español medieval y clásico. Quizás por analogía con el verbo temblar. Hoy se usa la conjugación regular, que es la más recomendable

Pensamientos. *Si te molesta que te mientan, no preguntes. El arte de ser sabio es saber lo que hay que ignorar. Si el sabio señala la luna el necio mira el dedo*

Humor. Los indios de una remota reserva preguntaron al piache: *¿El próximo invierno será muy frío?* Dado que no sabía la respuesta inventó: *El invierno será frío y húmedo*. Los indios preguntaron al piache: *¿El próximo invierno será frío?* Como él no sabía la respuesta inventó: *El invierno será frío y ustedes deben recoger leña para estar preparados*. Llamó al Servicio Nacional de meteorología: *¿El próximo invierno será muy frío?* preguntó. *Sí, será bastante frío*. El piache ordenó a su gente traer más leña para estar preparados. Esto se repitió cuatro veces: Meteorología decía que sería bastante frío y el jefe indio ordenaba recoger más y más leña, por 4ª vez. Por último, el jefe llamó nuevamente al Servicio Nacional de Meteorología y preguntó: *¿Cómo es que estar tan seguros de que el próximo invierno será muy frío? Porque los indios están recogiendo leña como locos. Ya está*

[EL UNIVERSAL jueves 16 de diciembre de 2010](#)

La Lengua en Salsa

Prof. Pablo Ramos Méndez

lalenguaensalsa@hotmail.com